

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca jueves 14 de Enero de 1892

Núm. 11483

## Páginas de un Cronista

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Madrid 8 Enero 1891.

El *trancazo*, *influenza* ó *gripe* va tomando grave incremento en España, merced al rigor de la temperatura; y en estos momentos tienen inmensa importancia las declaraciones que acaba de hacer el Dr. Letamendi, decano de la facultad de medicina de Madrid, en interview que acaba de celebrar con un estimado compañero. Me apresuro á comunicárselas á los lectores de EL ISLEÑO, llamando la atención de estos sobre las curiosas y utilísimas noticias que dá el ilustrado médico sobre la base y desarrollo de la epidemia que ya nos rodea.

La gripe no es una enfermedad nueva; creerlo así sería una obsesión historiográfica. La *gripe* es lo mismo que la fiebre catarral epidémica de Hipócrates.

Los trabajos sobre epidemias de *gripe* solo alcanzan á 1173, lo cual se debe al escaso número de obras originales de médicos durante la Edad Media. Después de la *gripe* ha aumentado progresivamente en frecuencia, extensión y gravedad. El Sr. Letamendi la considera una pandemia anual.

La cuestión del contagio es de poca importancia práctica, como lo prueba el hecho de que la enfermedad empezó en 1782 en San Petersburgo con 40.000 atacados á la vez, produciendo mil bajas diarias. Hay, pues, que reirse del actual alcalde de Dover (Inglaterra) que amenaza arrestar á los sospechosos inválidos de la *gripe*.

En cambio; sea ó no contagiosa, la *gripe* lleva, en su forma grave y convalecencia leve, el sello de la infección indiscutible en los actuales tiempos de clara experiencia. Su agente productor es un microfito habitual en el cuerpo humano y también en el caballo, en la vaca, en el perro, en el gato y quizá en otros animales, microfito que según el estado particular del cuerpo ó el general telúrico, puede ofrecer tres grados que son el indiferente, el agente catarral reumático ordinario, el agente febril pernicioso y quizá hasta contagiable. En tal caso el microfito representaría la transición de miasmas autoctonos ó virus, como el cólera y la fiebre amarilla son la transición de los miasmas palúdicos á virus. Solo así resultan conciliables en una sola hipótesis todos los rasgos geográficos antropopáticos traslatorios de la especial pandemia que se va convirtiendo en endemia universal propensa á exaltaciones perniciosas.

Cree también el Sr. Letamendi que la progresiva agravación de la *gripe* se debe á la resultante de algún ciclo telúrico solo entrevisto por los sabios, y á causas materiales y psíquicas enervantes nacidas de la vida moderna.

Respecto al probable descubrimiento del microbio cree que es cuestión que carece de inmediata importancia, siendo á lo sumo una especie patógena más para incorporar á otras ciento que, condenadas á muerte en principio, aguardan á que nazca su verdugo.

La preservación del mal es escusada, pero para evitar la gravedad y consiguiendo muerte existen cinco precauciones: alimentación sobria, vientre expedito, economía sensual, tranquilidad de espíritu y serenidad de ánimo. En cuanto á la vacunación nada se pierde y mucho puede ganarse con adoptarla.

Para el mejor tratamiento curativo es primera condición de éxito llamar al médico habitual, al que mejor conozca la naturaleza del paciente. La *gripe* como toda enfermedad oscura y ardua exige las luces del conocimiento individual. El mejor sistema clínico es hacer sudar al enfermo y si se agrava emplear los medicamentos más seguros de nuestra variada farmacopea. En estos casos curar consiste en lograr que el enfermo alargue su vida un día más que la generación de microbios que le amenazan de muerte, aguardando para ello y preparando la oportunidad de favorecer la crisis.

Háblase mucho desde ayer de un hecho que ha sorprendido á cuantas personas de él se enteran y que igualmente sorprenderá á los lectores de EL ISLEÑO. La importancia y merecimientos de la persona á que se refiere dá mayor gravedad á la noticia. Esta se reduce á que ha dejado de pertenecer á la compañía de Jesús el insigne prosista y académico de la lengua P. Miguel Mir, por haber él mismo pedido la correspondiente licencia.

Hálabase anteayer en Zaragoza donde como sacerdote secular fué recibido por el Cardenal Arzobispo Sr. Benavides, y con honrosas dimisorias del venerable purpurado se ha trasladado á Madrid pasando á

la jurisdicción del Sr. Obispo de Alcalá donde ordinariamente reside el ilustre académico.

Dícese que las cuestiones intestinas del llamado *integrismo* han obligado al ilustre autor de la *Harmonía entre la ciencia y la fe*, á tomar esta resolución, inevitable en sus circunstancias. Sea lo que fuera de tales contiendas, lo que de la opinión pública debe recogerse son los respetos y las simpatías que el P. Mir encuentra en todas partes, tanto por su prudencia como por sus escritos.

Un importante periódico ha publicado un artículo firmado *Un empleado de 8000 reales* proponiendo ciertas reformas y economías.

Piensa el buen empleado en suprimir tres ministerios, refundiendo en uno solo la Presidencia y el Ministerio de Estado, en otro los de Guerra y Marina, y añadiendo á cada departamento la sección correspondiente del de Ultramar. Aspira á que para el cobro de sueldos y gratificaciones se mida con el mismo rasero á los funcionarios militares y á los civiles. Propone que se cierren las Academias de los cuerpos en que sobre personal. Intenta que de las vacantes que hoy se proveen en favor de paniaguados sin ilustración, se otorguen algunas á los militares que las soliciten, descargando así el presupuesto de guerra. Y trata; por último, de que se señale un tipo máximo para los haberes pasivos.

No todas las reformas que propone el empleado son buenas en la forma que desea pero en su conjunto van informadas por buen espíritu. Puede apostarse, sin embargo, á que no se hace ninguna que se parezca á las expuestas y que en los próximos presupuestos no habrá economías, aunque es fácil que se aumenten algunos impuestos.

Sobre todo, á la disminución de ministerios se opondrán todos los partidos. Si ahora, cuando se trata de resolver en España se tropieza con tantas dificultades para encontrar hombres que se resignen á ser ministros, ¿qué sucedería cuando se aminorase el número de departamentos? Porque precisamente los hombres que tienen influencia para conseguir tal cosa son los que menos pueden vivir sin cartera.

En los artículos literarios se espera con ansiedad el estreno de la obra dramática de Galdós *Realidad*. Nadie teme, todos esperan confiadamente en el éxito de la novela al drama que va á dar el insigne escritor.

Hay quien cree que Galdós, con su talento maravilloso, su don finísimo de observación y su maestría en el trazar y en el escribir bien, pudiera constituirse en la piedra angular de un nuevo edificio literario, para el cual no faltan elementos en España antes bien sobran, sino que andan desperdigados, malgastando inspiraciones y facultades en obras insípidas unas, descañadas de lo real otras, como soldados bisoños faltos de experiencia, corriendo y batiendo al azar, sin capitán ni jefe que marque rumbo fijo, prácticas determinadas y sendero de éxito y victoria.

Glorioso sería para España que el feliz augurio se confirmara y que *Realidad* resultase la conjunción del espíritu altamente político, hermoso y grande de *Gloria*, con el crítico analizador y positivo de *Doña Perfecta*. Este hermanamiento sería maravilloso en garce de las dos notas que separadas pierden tonalidad y efecto, y juntas se acrecentarían en su propio valer.

Ya que estoy en los círculos literarios no saldré de ellos sin hacer constar el buen efecto que ha producido la última publicación de Conrado Solsona, el distinguido literato, el redactor político de *La Correspondencia de España*. Me refiero á su estudio que ya conocíamos en parte de la gran personalidad de Ayala, y que ha sido premiado por el congreso de diputados.

Esta circunstancia que habla ya bien claramente en favor del mérito del trabajo, me releva en absoluto de la necesidad de hacer su juicio crítico, pero nó del gusto de anunciar la aparición del libro y consagrar un cariñoso recuerdo á su autor.

Encabeza la edición un prólogo encomiástico, suscrito por los señores Cánovas, Castelar y Martos, lo cual bastará á recomendar la obra sino la recomendará la misma nombrada de Solsona, que tiene dadas repetidas pruebas de su fino espíritu de observación, de la solidez de sus juicios y de su brillante, aunque á veces nervioso, estilo.

Le felicito de todo corazón.

M. SOLOGUREN.

## Crónicas barcelonesas

Sr. Director de EL ISLEÑO

Barcelona 10 de Enero de 1892.

Entre los regalos traídos este año por los Reyes Magos han figurado el frío y el huracán. En la noche que antecede su fiesta y cuando los padres y madres que se constituyen en nocturnos cómplices de los monarcas viajeros andaban de un lado á otro por las calles para hacer sus compras, corría un *gris* tan fino que daba gana de volver inmediatamente á buscar el dulce calorillo de la cama y decir por la mañana á los muchachos:

—Otra vez será, niños; este año se han helado los Reyes en el camino.

Pero haciéndose superiores á estas pérfidas insinuaciones del egoísmo, hombres y mujeres invadían en inmenso número los almacenes de juguetes, sobre todo el del *Siglo*, donde la concurrencia invasora y turbulenta tomaba para lograr entrada aspecto de pueblo amotinado en el que á duras penas lograban imponer un poco de orden los guardias municipales que defendían con denuedo aquella asaltada fortaleza.

Tras del frío ha venido el viento, y ayer, especialmente por la noche, era muy molesto y hasta peligroso transitar por las calles. Las persianas de los balcones golpeaban fuertemente las paredes y parecían así avisar su próxima caída, y el huracán tronchaba las secas ramillas de los plátanos, arrebataba sombreros, y desordenaba con furia las capas más hábilmente sujetas. En alta mar ha sido fuerte la marejada y mucho será que no haya hecho en él el viento alguna fechoría.

*Lo Promés* es un drama de costumbres ampurdanesas escrito en verso catalán por el señor Riera y Bertrán y estrenado el viernes último en el Teatro de Novedades.

Parece que en un drama que se dice ser de *costumbres ampurdanesas* el lenguaje de sus personajes había de ser si no literalmente ampurdanes, por lo menos llano y con algún sabor de rusticidad campesina; pero no sucede así, por lo menos en el que hablan algunos de ellos.

El señor Riera y Bertrán es, por lo visto, de los que creen que los personajes serios aunque sean campesinos,—por ejemplo: el primer galán,—han de expresarse con frases almidaradas

y tropos elegantes y floridos.

Así acaee en *Lo Promés* que cuando el protagonista se vé en la cruel necesidad de dejar su novia, á un rival, para salvar de este modo la honra póstuma de su propia madre, y se lamenta de su infortunio, llama al objeto de sus amores *ángel de virtud* entre otras lindezas. Y esto en un soliloquio, cuando no lo oye nadie; que al fin si estuviera presente la novia sería más admirable que, para fascinarla, echara él mado de frases de novela folletinesca; pero en la situación en que se encuentra ¡bueno está el mozo para mermeladas y lindezas de dición!

El público aplaudió bastante y llamó al autor al final del acto segundo, pero al acabar el tercero y último de la obra se dividió en tres partes: una que aplaudía; otra, muy pequeña, que protestaba; y otra la mas numerosa, que se mantuvo indiferente. La verdad es que el final de *Lo Promés* está preparado con recursos tan gastados y es tan frío que se concibe perfectamente la falta de entusiasmo en el público.

En Eldorado se ha puesto en escena la zarzuela en un acto de Sinesio Delgado con música de Giménez titulada *La república de Chamba*. El éxito ha sido medianejo, bastante medianejo. ¿En qué consistirá que Sinesio—que escribe tan bien y tiene tanto gusto y tanta gracia—no puede competir en el teatro con una porción de autores inferiores á él en esas cualidades? En *La república de Chamba* hay un tipo y algunos chistes buenos, pero todo lo demás, la música inclusive, es muy soso. Delgado ha estado esta vez algo *chambón*.

Nuevos cuadros se ven desde hace poco tiempo en el Salón Parés.

Llama desde luego la atención y atrae poderosamente las miradas un cuadro de Fabrés. En un salón gótico, y al rededor de una mesa, escucha un grupo de soldados el relato que hace de sus hazanas un aventurero de los de botas campanudas y larga tizona. El lienzo, que es muy pequeño, está pintado de un modo primoroso con una minuciosidad simpática y una destreza sorprendente. Quizá está demasiado detallado; pero son los detalles tan bonitos, relucen tan brillantemente las corazas y

los cascos, revela todo una mano tan hábil que el público no se cansa de admirarlo!

Hay también un cuadro de Ramón Casas representando á Vidiella tocando el piano que es excelente, dentro de la *manera* del joven pintor.

Riquer presenta media docena de cuadros que delatan grandes adelantos en el pintor de los pájaros, L. Graner expone un retrato bastante bueno; y Vancells nos hace ver un artístico efecto de niebla en pais montañoso, mientras Soler de las Casas nos presenta un paisaje inundado de luz solar.

ANTONIO GOYA.

## Lo de Jerez

De los diarios de Madrid ayer recibidos, *El Imparcial* es el que mayores detalles publica de los sucesos de Jerez, conforme podrán ver los lectores en el siguiente relato que transcribimos del número del domingo:

### En Madrid

Todos descansando

Anteanoche, y contra su costumbre habitual, el subsecretario de Gobernación, Sr. Sanchez Toca, estuvo hasta poco después de las doce en el ministerio de la Gobernación, acompañado del presidente del Congreso, Sr. Pidal y del director de Comunicaciones señor marqués de Mochales.

El Sr. Elduayen se había retirado del ministerio á primera hora de la noche, y dejó dicho que si no ocurría ninguna cosa importante no volvería.

Desde las once hasta las doce los señores Pidal y Sanchez Toca estuvieron comunicando por telégrafo con el gobernador de Oviedo, presenciando la última parte de esta conferencia telegráfica el señor marqués de Mochales, quien al retirarse de la dirección de Comunicaciones se enteró de que estaba en el ministerio el Sr. Sanchez Toca y fué á verle con el propósito de averiguar si ocurría alguna novedad.

Nada debían temer en Gobernación, pues una vez terminada la conferencia telegráfica con Oviedo y luego de examinar el Sr. Sanchez Toca los telegramas recibidos en la sección de orden público, todos se retiraron á sus respectivos comicios.

A la una de la madrugada nada indicaba en el ministerio de la Gobernación que ocurriera ningun suceso extraordinario.

Los porteros se habían retirado; los mecheros que alumbran la portería principal y las escaleras estaban apagados; solo en la sección de orden público velaban, como de ordinario, los funcionarios de guardia y el oficial de telégrafos que estaba de servicio.

Las primeras noticias

Poco después de la una el señor marqués de Mochales, que estaba ya acostado, recibió por teléfono traslado de un telegrama oficial del jefe de telégrafos de Jerez, puesto en los primeros momentos, y con noticias que dicho jefe había recibido por teléfono del alcalde.

Comprendiendo la gravedad del suceso, el señor marqués de Mochales se apresuró á comunicarlo primero al ministro de la Gobernación, que vive en la misma casa, y luego avisó por teléfono al subsecretario Sr. Sanchez Toca.

Media hora después se encontraban los señores Elduayen, Sanchez Toca y marqués de Mochales en Gobernación.

En seguida procuraron ponerse al habla por telégrafo con las autoridades de Jerez, lo cual costó mucho trabajo. Las líneas de Andalucía, como casi siempre, estaban muy mal. Varias veces se logró tener comunicación con Jerez; pero con frecuencia se interrumpía. Mas de dos horas duró la lucha, hasta que ya á las tres y media de la madrugada pudo conseguirse una comunicación regular, y entonces el alcalde de Jerez hizo un relato completo de lo que había ocurrido.

Las primeras medidas

El Sr. Elduayen dispuso en los primeros momentos que se avisara lo ocurrido por teléfono al ministro de la Guerra, al capitán general de Madrid y al gobernador para que tomaran las medidas que estimasen oportunas.

Luego pasó una circular telegráfica á los gobernadores de las principales provincias, previniéndoles que tomaran algunas precauciones si las creían necesarias.

En las primeras horas de la mañana se comunicó la noticia al ministro de Estado para que éste dijera la verdad á nuestros representantes en París, Londres, Berlín y Viena, con objeto de que evitaran cual-

quier jugada de Bolsa, si por acaso llegaban á trasmitirse versiones exageradas del suceso.

También en las primeras horas de la mañana informó el Sr. Elduayen á S. M. la reina de cuanto se sabía, y por último, cerca de las ocho, se trasladó á la Huerta y dió cuenta del suceso al Sr. Cánovas.

**Nuevas conferencias telegráficas**

Sin descansar un solo momento, el señor Elduayen volvió al ministerio de la Gobernación después de tomar un ligero desayuno, y se puso al habla otra vez por telégrafo con el presidente de la Audiencia y el alcalde de Jerez.

En esta nueva conferencia telegráfica, las autoridades de Jerez ampliaron la relación de los sucesos, dando nuevos detalles y refiriendo el curso que seguía el proceso que se estaba instruyendo.

Durante la tarde volvió el Sr. Elduayen á conferencia con las autoridades de Jerez, y á las cinco, con la copia de estas conferencias en la cartera, se dirigió á la Huerta, para asistir al Consejo de ministros.

**Impresiones**

Hasta las diez de la mañana, casi nadie, excepto los ministros y las autoridades, tenía conocimiento del suceso.

A los primeros periodistas que se presentaron en Gobernación, se les dió una noticia muy incompleta de lo ocurrido. Mas tarde se facilitaron ya á la prensa los telegramas que en otro lugar copiamos, y pronto la noticia corrió con gran celeridad por todas partes.

En los círculos políticos se supo á primera hora de la tarde; pero de un modo incompleto, lo cual dió motivo á que algunos supusieran en los primeros momentos que la intenciona tenía carácter político.

Pero estas suposiciones vinieron á tierra en seguida, y cuando todo el mundo conoció que sólo se trataba de una intenciona local y descabellada, las opiniones estuvieron unánimes considerando el suceso en su verdadero interés, sin darle mayores proporciones.

Los ministeriales se esforzaban en decir que el gobierno estaba prevenido y que tenía precauciones adoptadas; lo cual no creían todos.

En la versión oficial se notan muchas lagunas y grandes deficiencias para formar un juicio claro de los acontecimientos.

Nadie se explicaba cómo estando prevenidos hubo ataques al cuartel y á la cárcel; cómo después de tanta lucha y tirote no resultaron mas heridos, y cómo llevando dinamita y petróleo no se ha logrado, á pesar de las precauciones adoptadas, coger á los portadores de estos elementos de destrucción.

**En la Bolsa**

Las primeras noticias, que se exajeraban mucho, como en tales casos ocurre, lo mismo por la buena fe que por intenciones interesadas, hicieron mayor impresión sobre los ánimos de los hombres de negocios mismos. El papel perdió algunos céntimos momentáneamente, para reponerse en seguida.

Conociéndose á poco el verdadero alcance de la asonada, se inició un movimiento de alza, cosa, por cierto, chocante, pues de días anteriores el movimiento venía, aunque no gran intensidad, á la baja.

Cerrose la catización ganando los cuartos—el valor moderador, si vale la frase—30 céntimos sobre la del día anterior.

**En el Consejo de Ministros**

En el Consejo de ministros se trató, como era natural, con mucha extensión de la cuestión de los anarquistas de Jerez.

Ya el Sr. Cánovas había estado en Palacio á dar cuenta de estos hechos á S. M. la reina, á la cual aseguró que todo estaba ya terminado y no se había reproducido el ataque; pero no obstante estas manifestaciones, los ministros juzgaron necesario reunirse para tomar disposiciones respecto á las consecuencias del suceso.

El Sr. Elduayen fué el que dió lectura de los telegramas recibidos.

Según dichos telegramas, las autoridades habían detenido antes del suceso á unos sesenta individuos, todos armados con cuchillos, revólvers, palos y pistolas, en las tabernas y otros sitios públicos.

Y aquí surge la primera duda. Si las autoridades detuvieron á gran número de individuos calificados de peligrosos, es que tenían alguna noticia de lo que iba á ocurrir, y en este caso ¿cómo no tomaron medidas para evitarlo?

Dejemos al gobierno que explique esto como mejor le parezca y continuemos la relación de lo acontecido en el Consejo.

Continuó el Sr. Elduayen leyendo; enterándose los ministros de que el grupo que había invadido la población no era insignificante, pues se componía de cerca de cuatrocientos individuos, armados de palos hoces y fusiles, relatando, en fin, todos los detalles que en los telegramas quedan consignados.

El propósito de los invasores parece que era el de tener en la población dos horas de saqueo.

El individuo de quien se cree sea el que mató con una hoz á un transeunte pacífico ha sido preso.

Se le ha encontrado la funda de la hoz y las manos ensangrentadas.

Los invasores se dividieron en tres grupos, siendo el primero con que se encontró

la fuerza pública el que se dirigía á poner en libertad á los presos.

El gobierno tiene motivos para sospechar que andan mezclados en el asunto una persona muy conocida en Andalucía por sus ideas exaltadas y un extranjero cuyo nombre ha publicado estos días la prensa.

Las decisiones tomadas por el Consejo parecen enérgicas.

Se ha encomendado la mayor actividad en la formación del proceso, mejor dicho, de los procesos, pues en los primeros momentos se han incoado dos, uno civil y otro militar; pero como el ataque al cuartel dá al suceso carácter de insurrección armada, se cree que en breve declinará el tribunal civil en favor del militar, y que éste terminará muy pronto su cometido.

Ya han salido para Jerez el gobernador civil de Cádiz y el auditor de guerra de Sevilla.

**En Jerez**

**Precauciones en la vía**

He venido de Cádiz á esta ciudad con objeto de conocer sobre el terreno los sucesos acaecidos durante la pasada noche.

Desde que el tren llegó al término de Jerez empezó á caminar con muchas precauciones, pues se temía que los anarquistas hubieran causado intencionadamente algún desperfecto en la vía.

Esta se encuentra vigilada por fuerzas de la Guardia civil.

He hablado con muchas personas y me he convencido de que el sentimiento que aquí predomina es el de la más profunda indignación contra los perturbadores del orden público y los enemigos de la propiedad.

**Antecedentes**

El movimiento anarquista de anoche no ha sorprendido á las autoridades.

Hace días que se venía diciendo que los anarquistas tramaban algo contra la pública tranquilidad.

El gobernador civil tuvo las primeras noticias de la sedición en Cádiz, á las dos de la madrugada.

Inmediatamente celebró una conferencia con el gobernador militar, de acuerdo con el cual se adoptaron todo género de precauciones, en el supuesto de que el movimiento anarquista de Jerez fuera resultado de algún complot.

Hecho esto, el gobernador civil se trasladó á Jerez, no en el primer tren, como se ha dicho inexactamente, sino en el que sale á las nueve de la mañana.

De Sevilla ha venido el coronel de la Guardia civil con fuerza de dicho instituto.

El gobernador de Cádiz llegó acompañado del comandante Sr. Enriquez y un piquete.

**Precauciones**

El Jerez, periódico acreditado, confirma hoy desde hace tres días venían circulando con insistencia rumores de que se pretendía alterar el orden público.

A consecuencia de esto, el miércoles hubo patrullas en las calles, y las autoridades militares tomaron las oportunas precauciones para que instantáneamente fueran reprimidos por medio de la fuerza los alborotadores.

El jueves por la noche fueron detenidos setenta y tres anarquistas, forasteros en su mayoría, en cuyo poder se encontró una lista de los adeptos con que contaban para realizar el movimiento revolucionario que proyectaban y varios números de periódicos defensores de las ideas anarquistas.

**La alarma**

No falta quien supone que los presos debían estar advertidos de que los anarquistas se proponían ponerles en libertad para que se unieran á ellos, porque á primera hora de la noche hubo alarma en la cárcel. Se asegura que un soldado de la guardia disparó un tiro creyendo que se trataba de realizar una evasión.

A las nueve de la noche las autoridades debían de tener casi la certidumbre de que se trataba de un asalto formidable contra la ciudad, porque la oficialidad del regimiento de Extremadura recibió orden de presentarse inmediatamente en el cuartel. A dicha hora estaban ya reunidos en la alcaldía el alcalde, el general de brigada gobernador militar de Jerez, Sr. Castillejo, el presidente de la Audiencia, el diputado Sr. Camacho y otros.

**Ataque á la ciudad**

La invasión de la ciudad tuvo efecto á las once y media de la noche.

A dicha hora entraron en la ciudad los amotinados por el camino de los Capuchinos, corriendo rápidamente hasta la calle de Polvera, donde gritando como salvajes, mataron á tiros á don José Soto, que viajaba por cuenta de una casa de vinos de Extremadura.

Acto seguido los revoltosos se dirigieron á la cárcel, sobre cuya guardia hicieron fuego.

La guardia respondió en el acto disparando á su vez sobre los anarquistas, que al persuadirse de la inutilidad de todo esfuerzo encaminado á poner en libertad á los presos, huyeron sin oponer resistencia á los soldados.

Desde la cárcel se encaminaron al cuartel de infantería, donde también fueron rechazados, y enseguida á la Casa-Ayuntamiento, contra la que dispararon algunos tiros que fueron contestados por los guardias que custodiaban el edificio.

Entretanto otros grupos de amotinados

hacían fuego en la calle Larga, en la que asesinaron bárbaramente á un joven, cuyo cadáver no ha podido todavía ser identificado.

El asesino se cebó despiadadamente en su víctima, destrozándole el rostro.

No es posible calcular el número de amotinados que atacaron á la ciudad, porque la invasión se verificó á una misma hora por diversos puntos.

Los anarquistas no llegaron bien organizados á la ciudad.

No llevaban banderas, pero iban armados de navajas, palos y revólvers.

Su grito fué desde los primeros momentos el de «¡Viva la anarquía! ¡Mueran los burgueses!»

Según público rumor, los anarquistas tenían el propósito de dar el primer golpe dirigiéndose al teatro del Circo, al que suelen concurrir las familias más acomodadas de Jerez.

Afortunadamente la función terminó anoche una hora antes de que los anarquistas entrasen en la ciudad.

Tal vez se debe á esta circunstancia el que los jerezanos no hayan tenido que lamentar hoy una tristísima fecha.

Se dice que, cuando los anarquistas se arrojaron sobre el joven que se dirigía á su casa para garecerse del peligro, dijeron algunos:

«Acabemos con éste que tiene cara de burgués.»

De las noticias que he podido recoger últimamente resulta que este joven era un carpintero que salía de su casa y que al ver á las turbas huyó con objeto de buscar refugio.

Al verle huir, dos anarquistas le persiguieron y dieron muerte.

**Versiones**

Los círculos y los cafés están cerrados.

Por las calles no transita nadie. Siguen patrullando fuerzas de caballería é infantería.

De sesenta detenidos han sido puestos en libertad veintiocho.

Siguen incommunicados seis por existir vehementes indicios de que entre ellos están los autores de los asesinatos cometidos la última noche.

Se dice que un anarquista herido que no pudo huir ha declarado que un grupo de jornaleros recorrió ayer tarde el campo para reclutar á sus compañeros, á quienes decían:

«Vamos á Jerez á armar la gorda.»

Parece que el mencionado anarquista ha dicho además que los amotinados llegaron hasta el callejón del Cementerio, donde acabaron de reunirse á las once de la noche.

Entonces algunos se acercaron á la ciudad para explorar el terreno, siendo recibidos á tiros por los serenos que notaron su presencia.

Entonces acudieron los que habían quedado atrás y se realizó el ataque.

Se cuenta que uno de los anarquistas estaba tan confiado en el triunfo, que dijo:

«Si los jefes nos siguen, no hay quien nos venza.»

Otra versión refiere que los anarquistas se reunieron en Caolin, sitio próximo á Jerez.

En los cortijos de La Plata y Las Mesas

En los cortijos de la Plata y de las Mesas hace pocos días abandonaron los jornaleros el trabajo porque deseaban un aumento de medio real en sus jornales.

También en el mes de Diciembre se declararon en huelga alegando que no querían trabajar los días nublados y solicitando varias horas de descanso.

Los términos de Arcos, Bornos y Jerez constituyen desde que empezaron á prosperar las ideas socialistas, una zona donde los anarquistas han celebrado diferentes reuniones en el campo, acordando, entre otras determinaciones, el reparto de tierras.

El jefe del anarquismo en Alemania les ha dicho á los jornaleros de esta zona que ellos son los que mejor han entendido la anarquía, que aquí se iniciaron de antiguo otros movimientos del anarquismo, y que aquí comenzó la *Mano negra* con el asesinato de un pastor, declarándose autores tres jóvenes menores de diez y ocho años, que murieron en presidio.

En dicha zona, donde constantemente trabajan 500 jornaleros anarquistas, debía haber policía secreta que pudiera averiguar los manejos de ellos.—Q.

**Otras noticias**

El regimiento de caballería de Vitoria y cuatro compañías de infantería están recorriendo ahora las calles y las afueras de la población.

Anoche fueron robadas en algunos cortijos varias caballerías.

Le cree que se apoderaron de ellas los anarquistas para emprender la fuga.

Está cortada la línea telegráfica de Arcos y custodiados los edificios públicos de la población.

Hasta este momento han sido presos cincuenta anarquistas, y siguen las pesquisas para detener á otros muchos.

Dícese que los sucesos de anoche estaban previstos hasta el extremo de que algunas personas habían teleografiado á los individuos de su familia que estaban ausentes.

Las pocas tiendas que estuvieron abiertas durante el día quedaron cerradas al anochecer.

También están cerradas las puertas de muchas cosas.

Solamente salen á la calle las personas que tienen necesidad absoluta de hacer alguna visita ó que tienen que atender á sus negocios.

Las patrullas recorren constantemente las vías públicas.

Se han llevado á cabo nuevas detenciones de anarquistas.

**El proceso**

Se han encargado de la instrucción del proceso motivado por los tristes acontecimientos de anoche, el juez del distrito de Santiago y el fiscal Sr. Fernandez Leyra, que ha abandonado la cama donde estaba enfermo del dengue.

También la autoridad militar instruye el correspondiente sumario.

**Fuerzas**

Según dicenme, fuerzas existían esta población ayer eran regimiento completo caballería, seis compañías regimiento infantería Extremadura y guardia rural, que aquí es muy numerosa y está bien armada, y diez guardias civiles.

Hay 24 guardias rurales caballería y unos 30 infantería. Todos han pertenecido Guardia civil.

Durante el día de hoy han ocurrido varios sustos. Hubo carreras y cierre tiendas pero sin motivo justificado.—Quero.

**Versión Oficial**

El telegrama en que la autoridad civil dió noticia de los hechos al ministro de la Gobernación dice así:

Jerez 9 (3,25 madrugada).—Anoche, á las doce, un numeroso grupo de anarquistas, cuyo número es difícil marcar, entró en Jerez, armado de cuchillos, palos, hoces y otras armas, con objeto de saquear la población.

El grupo de los anarquistas se dirigió hacia la cárcel con objeto de dar suelta á los presos; pero las autoridades, que estaban ya prevenidas por saber con anterioridad el plan, reunieron las fuerzas necesarias, comenzando á rechazar el ataque.

Desde los primeros momentos los serenos agentes de orden público y fuerzas de la Guardia civil hicieron fuerte resistencia, consiguiendo impedir que los anarquistas lograsen su deseo.

Los anarquistas atacaban al grito de ¡viva la anarquía!

Las tropas de infantería y caballería cargaron sobre los anarquistas, logrando, después de un fuego nutrido, vencer la resistencia y rechazarlos á las afueras, donde la caballería cargó sobre ellos varias veces.

La población se vió libre de los amotinados á las tres de la madrugada.

Entre las desgracias que hay que lamentar se cuenta un caballero que á la salida del teatro fué acometido por un anarquista que, con una hoz le cortó la cabeza.

El agresor fué detenido, encontrándole las manos ensangrentadas.

Además hay dos anarquistas muertos.

Han sido detenidos cuarenta individuos.

A la misma hora, el capitán general de Andalucía telegrafía lo siguiente al ministro de la Guerra:

«Jerez 9 (3,25 madrugada).—Esta noche fueron atacados en Jerez la cárcel y los cuarteles por paisanos armados, cuyo número se desconoce. Rechazados sin pérdida alguna por nuestra parte; se ignoran las suyas; llevaban petardos de dinamita para hacer uso de ellos.

El comandante general, que tuvo noticias á las ocho de lo que se preparaba, había tomado sus precauciones y ocupado puntos importantes de la población.

A la una estaba restablecido el orden, recorriendo la caballería las calles.

Se cree que los amotinados procedían de Arcos, Lebrija y Algar y algunos de la población, y que huyeron á Arcos y Lebrija.

Solo se ha visto un muerto de un balazo.

He prevenido al general Castillejo que al amanecer la caballería reconozca las inmediaciones y que por todos los medios se averigüe si se han dispersado los amotinados ó si siguen partidas y en qué dirección.

He recomendado al subinspector de la Guardia civil que, de acuerdo con los gobernadores de Cádiz y Sevilla, concentren fuerzas de Arcos y Lebrija, por haber ocurrido en el último punto ha pocos días una reunión socialista, que disolvió la Guardia civil, y que puede tener conexión con los sucesos de Jerez.

Tengo preparado para salir, en caso necesario; un batallón de infantería y dos compañías de ingenieros, y digo al general Castillejo que si necesita fuerzas que las pida, para la persecución de los revoltosos.»

**Precauciones**

Aunque se abriga la creencia firme de que el suceso es aislado y no obedece á un plan en combinación con otras localidades, el gobierno ha adoptado anoche grandes precauciones tanto en Madrid como en provincias.

**Crónica Local**

Mañana, á las cuatro de la tarde, deberá constituirse en el despacho del Sr. Gobernador la Comisión que debe trabajar para que nuestra provincia figure, como debe, en la Ex-

posición nacional Agrícola-Industrial de Madrid, que debe celebrarse dentro algunos meses.

El Sr. Diaz, Delegado en esta provincia del Comité ejecutivo, se propone trabajar incansable al frente de la mencionada Comisión para conseguir el resultado que EL ISLEÑO es el primero en ansiar, y para el cual no ha de escatimar tiempo ni espacio en sus columnas.

Ayer acordó el Ayuntamiento proceder a la plantación de palmeras, formando calles en la esplanada del Molinar.

Nos parece que va á resultar la esplanada un desierto africano.

Con el piso en estado salvaje, para mejor carácter.

¿Y no podría aplicarse ese dinero que se invierte en reforma de paseos, en palmeras y tantas cosas innecesarias, en cosas urgentes y de provecho?

Al anoecer de ayer era tan duro el viento del O. S. O. que reinó todo el día, que obligó á las barcas pescadoras á refugiarse en el puerto.

A eso de las ocho, descargó súbitamente fuerte chubasco, fenómeno que ha venido repitiéndose sin interrupción, puede decirse, hasta esta mañana.

Muy tarde, para lo acostumbrado, llegó ayer el vapor-correo de Alicante. Era la una cuando la valija entraba en la Administración de Correos; así es que hasta más de las dos no recibimos la correspondencia.

Como presuntos autores de un robo que hace algunos días se cometió en el caserío de la Soledad, han sido detenidos dos individuos sobre quienes recaían sospechas.

Veremos si efectivamente son fundadas.

Al ver la inacción en que parece haber quedado la defensa de las viñas mallorquinas despues de tener el enemigo de la filxera en casa, mas de una vez nos hemos preguntado si el Gobierno nos tenia olvidados ó si algo extraordinario motivaba ese abandono.

Hemos sabido, pero, que la Comisión técnica especial, que oficialmente recibiera el encargo de estudiar el mal y proponer remedios, ha cumplido la primera parte de estos ó sea los que le competían formando planos de los terrenos filoxerados y remitiéndolos á la superioridad acompañados de presupuesto para adquirir las armas de combate.

Falta ahora que la superioridad resuelva sobre el particular y sobre la introducción de cepas americanas y local para hacer los plantíos, pues, sin estas resoluciones nada puede hacer la Comisión.

A ser cierto eso, se presta á muy tristes comentarios.

Bonito porvenir espera á nuestros viticultores.

El remedio, por lo visto, llegará tarde, mal y nunca.

Eso si, las contribuciones se seguirán cobrando como si tal cosa.

Para la Ayudantía de la Escuela práctica de la Normal, que dejó vacante D. Bartolomé Danús, ha sido nombrado interinamente D. Gabriel Barceló.

No sabemos se haya provisto la escuela nocturna de adultos que desempeñaba igualmente el Sr. Danús.

El vapor *Isleño* que había llegado al mediodía, procedente de Alicante con escala en Ibiza, se despachó ayer mismo para Cette, habiendo salido esta madrugada con cargamento de yino que había traído.

Ayer mañana capturó la Guardia Municipal á un campesino que había robado 7 pesetas de un *Hostal* de la calle del Matadero.

Con esta cantidad se había comprado el detenido, en el momento de serlo, dos camisas, una camiseta interior y un pañuelo.

El caco fué entregado al Tribunal correspondiente.

El Comité republicano de esta capital ha circulado ya las invitaciones al banquete con que se trata de conmemorar el XIX aniversario de la proclamación de la *República Española*, el 11 de Febrero.

La circular encarece se manifieste

el número de comensales que se proponen asistir, por exigirlo así los necesarios trabajos preparatorios.

Las papeletas de asistencia se despachan en la Conserjería del Casino, á cincopsetas.

Despues de estar una corta temporada con su apreciable familia, salió anteayer para su destino nuestro paisano y amigo D. Jerónimo Pou, Representante de la República del Salvador en París.

Dice un colega madrileño que el emperador de Alemania ha concedido la gran cruz de la Corona de Prusia al señor duque de Almenara Alta, que acompañó al príncipe Alberto durante su estancia en Madrid.

El Sr. Duque lleva la representación de Menorca en el Congreso.

En la sesión celebrada el domingo por el Colegio Médico-Farmacéutico, renovóse la mitad de la Junta directiva, resultando elegidos los señores siguientes:

Presidente, D. Sebastián Domenge Vicepresidente primero, D. Antonio Mayol.

Vicepresidente segundo, D. Victor Valenzuela.

Contador-Tesorero, D. Juan Alorda Vice-Secretario, D. Antonio Rebassa.

Vocal-Secretario de la Sección de Medicina, D. Bartolomé Gayá.

Vocal-secretario de la sección de Farmacia, D. Lorenzo Borel.

Estos señores constituirán la Junta directiva en unión de los que no debían ser renovados este año, y que son los siguientes:

Secretario, D. Eugenio Losada. Bibliotecario, D. Juan Munar.

Vocal-Contador de la Sección de Medicina, D. Juan Mercant.

Vocal-Contador de la Sección de Farmacia, D. Francisco Llopart.

Vocal-Presidente de la Sección de Veterinaria, D. Gabriel Martorell.

Para la comprobación y contratación periódicas de pesas y medidas é instrumentos de pesar, que el Fiel-contraste de esta provincia deberá efectuar en el presente año, según lo prevenido en los artículos 15 y 17 del Reglamento de 27 de Mayo de 1888, ha dispuesto el Sr. Gobernador el siguiente itinerario.

1.º Se efectuará desde luego en esta Capital y los pueblos de su partido, hasta el 20 de Febrero próximo.

2.º En Inca y pueblos de su partido.

3.º En Manacor y demás pueblos del suyo.

4.º En la ciudad de Ibiza y los pueblos de aquella Isla.

5.º En Mahón y demás pueblos de aquella Isla.

Mañana, á las once, se efectuará en el depósito de Guarda-Costas, sito en el muelle de esta ciudad, la venta en pública subasta de la arboladura, velamen y maniobra perteneciente á dos embarcaciones apresadas con tabaco contrabando, tasadas en 96 pesetas el primer lote y en 322'50 el segundo.

Por si habíamos olvidado los palmesanos como graniza, las nubes se encargaron de demostrarlo de nuevo anoche á las ocho y durante media hora.

Todo ello despues de algunos chaparroncitos caídos por mañana y tarde con intervalos de sol.

Así hay más variación y resulta el espectáculo más ameno.

Aunque á decir verdad para las vías públicas el resultado es el mismo; y para los habitantes de esta capital de la isla de oro, tambien: barino hasta las rodillas.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué en el día de ayer el siguiente:

Entrados: 2 varones. 0 hembra.

Salidas: 0 id. 1 id.

Fallecidos ninguna.

MOVIMIENTO DE POBLACION DIA 12

NACIMIENTOS MATRIMONIOS DEFUNCIONES

Varones	Hembras		Varones	Hembra
3	2	2	1	4

Bando  
Será penado y multado  
Todo aquel que no haya usado  
El jabón que yo propongo  
De los PRÍNCIPES DEL CONGO.

Jabonería Victor Vaissier.—París.  
De venta principales perfumerías.

**Admirable combinacion**  
*científico humanitaria* es ciertamente la que ha producido la *Emulsión Scott de Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega* con hipofosfitos, preparada por los señores Lanman y Kemp. Compuesta con todo esmero por medio de procedimientos científicos bien esmerados, puede recomendarse como única en su especie por su pureza, excelencia y eficacia en todo caso de Escrófula, Afección de los Pulmones, Debilidad general y Enflaquecimiento, garantizando el aumento de carnes y fuerza en un espacio de tiempo relativamente corto. Exijase la *Marca Industrial* como garantía de legitimidad. 28

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

## En el Ayuntamiento

*Consumatum est.*

La mayoría de nuestro Ayuntamiento, inspirándose en su libérrima conciencia, mirando con claro criterio cual de los dos aspirantes á la plaza de secretario reunía más aptitudes, más cualidades, nombró anoche á D. Guillermo Roca y Fons, abogado, de 25 años de edad, postergando á D. Juan Luis Gomila, cubierto de canas, que lleva 40 años y medio de servicios prestados en el Ayuntamiento.

El efecto que causó ese nombramiento, por más que fuera previsto, fué deplorable.

Al ver llegada á la meta la ambición política de los elementos fusionistas de nuestro Ayuntamiento, no podemos menos de lamentar tal estado de cosas que vá preparando una verdadera hecatombe en la marcha del Municipio, que debiera ser administrativa, y rebasa ya los límites que separan la agitación enconadísima de intrigas y odios, de la *vazzia* que vemos desde hoy para siempre interminable en aquellas oficinas alejadas hasta ahora del zarrandeo de empleados que acompaña, por desgracia, en nuestra pátria, á todo cambio de Gobierno.

Atestado se veía el rellano superior de la escalera á las seis de la tarde de ayer: Atestada la última avenida y la sala de entrada donde se había abierto un callejón para el paso de los empleados de la casa. Como una avalancha se agolpó la gente al cancel apenas abierto el estrechísimo pasillo é invadió con estruendo el salón que no podía contener á más curiosos.

Tal era el entusiasmo, que entre el público vimos chiquillos y hasta niños de teta.

Quando sonó la campanilla célebre estaban en sus poltronas, los Sres. Ribas, Aleñar, Salas, Sampol, Cortés, Terrasa, Fuster, Martínez, Suau, Sureda, Cuschieri, Abri, Villalonga, Bosch, Argelés, Gomila, Palou, Pizá, Aguiló, Santandreu, Ferrer, Rullán, Binimelis, Llull, Miralles, Ferrer José, Garau, Tous, A. Riera, y García.

Presidencia del Marqués de la Bastida.

Se leyó el acta de la anterior sesión.

El Sr. Binimelis manifestó haber oído, con extrañeza, que el Sr. Martínez se quejó en la anterior sesión de la descortesía que para los compañeros implicaba el hecho de haber salido del salón las minorías, cuando se iba á votar una proposición discutida.

Yo—dijo el Sr. Binimelis—salí del salón porque, debiendo ser la votación secreta, no tenía otro medio para hacer ver que no estaba conforme con los dos principios aquí sustentados: uno por el Sr. Martínez, diciendo que el ejemplo debía venir de lo alto, y otro por el Sr. Aleñar sosteniendo que no importaba dar razones para las resoluciones del Ayuntamiento. Digo esto porque nunca he sido descortés con nadie.

El Sr. Martínez: Por convencido.

Se presentó un padre á dar consentimiento para el ingreso de su hijo en el ejército.

Se aprobaron varios dictámenes de las comisiones de Obras, de Cementerios, de Paseos, y de Alumbrado. Esta última propuso el emplazamiento de un farol de petróleo en la esquina de la fábrica del señor Planells en la calle de Armadáms, otro en la de Pedregal, otro en la de la Salud y otro en la esquina de las calles de Culmbi y Despuig.

Sale el Sr. Gomila que actúa de secretario y entra el Sr. Bover.

Se dá lectura de las solicitudes de aspirantes á la plaza vacante de Secretario. Una de D. Guillermo Roca, abogado, mayor de edad y otra de D. Juan Luis Gomila que cuenta 40 años, cinco meses y 16 días de servicios en el Ayuntamiento.

El Sr. Sureda: Me atrevería á proponer que las solicitudes pasasen á informe de la comisión de Gobierno interior para que dictaminase sobre ellas. No es esto mero capricho mio. Hemos visto nosotros aquí como pasaban á esa comisión las solicitudes de los que aspiraban á plazas de meros escribientes.

Las solicitudes que acaban de leerse envuelven más importancia, mucha más que aquellas. Además las acompañan documentos que deben examinarse. Y no vale en contra de mí súbica el argumento de que iban á la comisión las solicitudes de los aspirantes á escribientes por si convenía ó no llenar las vacantes, por cuanto la comisión de Gobierno no solo ha informado

en los casos á que me refiero, sino que se ha estendido más llegando á proponer las personas que debían ocuparlas. Por otra parte el hecho tiene antecedentes en la corporación.—He dicho.

El Sr. Santandreu pide la palabra; no en contra de lo manifestado por el Sr. Sureda sino porque pase á votación.

Se desecha por 16 votos contra 15.

Sobre si debía ser ó no secreta la votación se anima el debate entre los señores Cuschieri, Santandreu, Sampol, Binimelis y Martínez.

Sostuvo el señor Sampol que no eran parientes del solicitante señor Pizá los concejales señores Riera y Guasp, pues según la ley no eran de la familia mas que los que habitan bajo el mismo techado (*risas*).

El Sr. Binimelis sacó la deducción de que «un hermano casado que no vive conmigo no es de mi familia» (*risas*) añadiendo que tomaba buena nota de esas manifestaciones ya que en ciertas mayorías se supedita todo á las yernocracias, nepotismos y cuñadazgos (*Risas*).

Continuó manifestando que si no hay parientes había de ser pública la votación y si los hay debía ser secreta.

Surge otro incidente respecto á incompatibilidad de la ley y del reglamento interior en lo que á votaciones secretas atañe.

El Sr. Santandreu presenta una proposición, conforme con el Reglamento, para que se haga el sorteo secretamente y por papeletas.

Pasada á votación se aprueba por 17 votos contra 14.

Los Sres. García, Binimelis, Sureda, Llull y Miralles protestan por ser contraria á la ley esa votación.

Se suspende por dos minutos la sesión para que pongan de acuerdo los señores Concejales.

El Sr. Sureda: Vá á procederse á un acto importantísimo. La manera como vengán preparados los asuntos de Secretaría es siempre una garantía de éxito. Me atrevo, pues, á hacer una recomendación, una súplica á los Sres. Concejales: que se inspiren en su libérrima conciencia designando el candidato que más aptitudes tenga para el cargo.

El Sr. Martínez: Todos nos inspiraremos como indicado el Sr. Sureda.

El Sr. Binimelis dice que nunca tuvo en cuenta la personalidad al votar cargo alguno.

Se procede á la votación. Hecho el escrutinio arroja 16 votos para el Sr. Roca y 15 para el Sr. Gomila.

El Sr. Presidente: Queda designado para ocupar el puesto de Secretario D. Guillermo Roca y Fons.

Se dá lectura de una carta del Sr. Ridot ofreciendo al Ayuntamiento su apoyo en cuanto pueda servirle en las Cortes.

El Sr. Martínez se lamenta de que el Alcalde haya dado orden de que no se faciliten datos á nadie en los negociados sin su permiso, y declina sobre el alcalde la responsabilidad que pueda caberle por cualquier causa al orador.

El Sr. Presidente manifiesta que es muy justo que el Alcalde tenga noticia de lo que se saca de las oficinas.

El Sr. Martínez: No puedo conformarme con lo manifestado por S. S. Insisto en mi protesta. Toda la responsabilidad caiga sobre el Alcalde. Si S. S. quiere discutir ese asunto conmigo, baje de ese solio y siéntese en un sillón de esos que ocupamos los simples mortales.

El Sr. Presidente: Hay asuntos que no puede discutirlos la Alcaldía.

Se levanta la sesión á las 7'55.

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 13 á las 10 m.

Todos los rios han experimentado grandes crecidas.

El Guadalquivir se ha desbordado sin causar hasta ahora ninguna desgracia.

Se toman grandes precauciones.

Madrid 13 á las 5'30 t.

Ha naufragado en China un barco inglés pereciendo 414 personas.

Mr. Clarence está gravísimo. Hay gran escasez de noticias.

Interior 69'25.

Madrid 13 á las 6'20 t.

En el Congreso continúa el debate político.

El Sr. Lopez Dominguez defiende el programa democrático.

El Sr. Romero Robledo declara que se preocupa en la cuestión de Cuba, como lo prueban las economías que viene realizando en aquellos presupuestos.

BANCO DE SÓLLER

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en el artículo 18 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la general ordinaria que se celebrará el día 24 del corriente á las dos de la tarde, en el domicilio de la Sociedad, calle de Serra número 1.

Sóller 7 de Enero de 1892.—El Director gerente.—D. Morell Pons. 4—3 76

**Sección Religiosa**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA  
San Pablo, primer ermitaño.

CULTOS SAGRADOS  
Mañana 15.

En San Miguel, concluyen cuarenta horas  
costeadas por la Asociación.

**Sección Comercial**

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Dia 14.—De Barcelona, en 11 horas, vapor  
Lulio, de 405 ton., cap. Pedro Aulet, con 25  
mar., 21 pas. y efectos.

De Valencia en 15 horas, vapor García de  
Vinuesa, de 981 ton., cap. Guillermo García,  
con 27 mar., 9 pas. y efectos.

De Elscneur en 74 días, barca italiana Ri-  
veiro, de 488 ton., cap. A. Olivero, con 11 mar.  
y madera.

De Ibiza y Alicante en 10 horas, vapor Is-  
leño, de 314 ton., cap. Raimundo Piña, con  
22 mar., 21 pas., valija y efectos.

IDEM DESPACHADAS

Para Cette, vapor Isleño, de 314 ton., cap.  
Raimundo Piña, con 22 mar. y vino.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

AYER 13 DE ENERO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera cubierta y densa, llue-

ve; horizontes cerrados por densas nieblas y  
calima; viento S.O. muy fresco y la mar con  
débil oleaje y cabrillada del viento.

A la puesta del sol: atmósfera nublada y llue-  
ve por algunos puntos; horizontes cerrados por  
calima; viento O.S.O. duro y la mar con mare-  
jada, alto oleaje y largas rompientes.

Entradas: Dos pailebots, ambos llevan por  
nombre San José, y la goleta Luisa.

Salidas: Ninguna.

No queda ningún buque a la vista.

HOY 14

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera seminubosa y con densos  
nublados y arboles por el círculo y horizon-  
tes, hay nieblas en los bajos del 1.º cuadrante;  
viento N.O. frescachón que vá en aumento y  
la mar gruesa y cabrillada del viento.

Entradas: Ninguna.

Salidas: El vapor Isleño.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 8 del  
acontual con destino á Puerto Rico.

El «Isla de Luzón» salió de Port-Said el 8  
con destino á Barcelona.

El «Buenos Aires» llegó á Cádiz el 8 proce-  
dente de Málaga.

El «San Francisco» salió de la Coruña el 9  
para Puerto-Rico.

El «Rabat» salió de Málaga el 9 para Meli-  
lla.

El «Ciudad Condal» salió de la Habana el 10  
para Nueva York.

El «Habana» salió de Nueva York el 10 para  
la Habana.

El «Alfonso XII» salió de la Habana el 10  
para Puerto Rico.

El «Alfonso XIII» llegó á Veracruz el 10  
procedente de la Habana.

Vapores de D. Pablo M. Tintoré

El «Francolí» salió el 7 de Valencia para Li-  
verpool.

El «Tintoré» salió el 9 de Burriana para Li-  
verpool.

El «Ter» debía zarpar el 11 de Barcelona pa-  
ra Burdeos y Liverpool.

El «Tajo» salió el 10 de Alicante para Bur-  
deos.

El «Turia» salió el 9 de Liverpool para Bar-  
celona y escalas.

Sociedad «La Veloce»

El «Duchessa di Genova» salió el 4 de Mon-  
tevideo para Río Janeiro, Las Palmas y Gé-  
nova.

El «Matteo Bruzzo» llegó el 5 á Montevideo  
y salió para Las Palmas, Dunkerque y Génova.

El «Duca di Galliera» llegó á Río Janeiro el  
6 y continuó viaje para La Plata.

El «Europa» llegó á Las Palmas el 6 y siguió  
para Río Janeiro.

Navegación General Italiana

El «Orione» llegó á Buenos Aires el 6 proce-  
dente de Río Janeiro.

Transportes Marítimos

El «Bretagne» salió de Málaga el 6 para Río  
Janeiro.

El «Aquitaine» salió el 6 de Bahía para Mar-  
sella.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES

	DINERO
Crédito Balear . . . . .	109'
Cambio Mallorquín . . . . .	7'250
Ferro-Carriles de Mall. . . . .	62'75
Alumbrado por Gas . . . . .	100'
Salinas de Ibiza . . . . .	235'
La General Mallorquina . . . . .	90'
Bonos Municipales . . . . .	22'50
La Islaña Marítima . . . . .	59'

VALORES PÚBLICOS

	DINERO
4 p. 3/8 int. perpétuo . . . . .	69'25
4 p. 3/8 amortizable . . . . .	79'40
Cubas (86) . . . . .	104'10
Banco de España . . . . .	387'
Tabacos . . . . .	
4 p. 3/8 interior . . . . .	69'12
4 p. 3/8 exterior . . . . .	72'45
4 p. 3/8 amort. . . . .	
Cubas (86) . . . . .	104'25
Cubas (90) . . . . .	95'15
Coloniales . . . . .	49'55
Norte de España . . . . .	50'30
Francia . . . . .	
Francos . . . . .	14'10
Madrid . . . . .	69'15
Paris . . . . .	63'08
Renta francesa . . . . .	95'15
Londres . . . . .	63'06

**LOS NIÑOS PIDEN  
A GRITOS LA  
EMULSION DE SCOTT**

DE  
**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO  
CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA**  
Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos,  
se habrá observado la facilidad con que

**ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,**

bajo la salutifera influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS  
y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

**ÓSEO Y MUSCULAR**

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

**EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,**

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por  
herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la  
potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

**PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.**

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

**¡BAJO EL MONOPOLIO!  
PETRÓLEO VERDADERAMENTE REFINADO  
DE NEW YORK**

Se vende por litros, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.  
Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62.  
Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á  
reales 70.

NOTA IMPORTANTE.—En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo re-  
finado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una  
nueva Refinería, cuyos estudios estamos efectuando

67. Martínez y Planas.



**ACEITE de HOGG**

de HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL, y MEDICINAL

El mejor que existe puesto que ha obtenido la mas alta recompensa en la

EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1889

Recetado desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el  
Brasil y en todas las Repúblicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del  
mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Personas débiles,  
los Niños raquíticos, Humores, Erupciones del cutis, etc.

Es mucho mas activo que las Emulsiones que contienen mitad de agua, y que los aceites  
blancos de Noruega, cuya eparacion les hace perder una gran parte de sus propiedades curativas.

Se vende solamente en frascos TRIANGULARES. — Exijir sobre el envoltorio el sello de la Union de los Fabricantes.

18 SOLO PROPIETARIO: HOGG, 2, rue de Castiglione, PARIS, Y EN TODAS LAS FARMACIAS.

**SECCION de PERFUMERIA  
DEL  
CENTRO FARMACÉUTICO**

Esta Sociedad acaba de instalar en el local de  
la misma una extensa y completa sección de artí-  
culos de perfumería.

Surtido completo de jabones de las fábricas  
más acreditadas nacionales y extranjeras; desde las  
clases superiores á las más económicas.

Pomadas, aceites y vinagres de tocador.

Agua florida y de Colonia.

Polvos de todas clases.

Extractos finos de olor y esencias.

Polvos y elixires dentíficos.

Cepillería de toda clase.

Tinturas para el pelo y todos los demás artícu-  
los que comprende el extenso ramo de perfumería.

**PRECIOS LIMITADOS**

**NO MAS CANAS**  
TINTURA INGLESA INSTANTANEA  
LA UNICA para tener los Cabellos y la Barba en todos colores,  
castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro, SIN DESENGRASAR antes  
de su aplicacion. — Se garantizan los efectos.  
CASA DESNOUS, perfumista, 102, rue Richelieu, Paris, En todas Farmacias, Perfumerías y Escuelas de España

**JARDIN Y HUERTO  
de Santa Margarita**

CALLE Á CARGO

de los Olmos

Núm. 2



DE José Dantí

**HORTICULTOR**

Tanto en el jardín de la calle de los Olmos nú-  
mero 2, como al establecido en el Terreno, se en-  
contrarán grandes variedades de arboles frutales y  
de adorno para jardines. También el próximo  
sábado llegarán Camelias, Gardenias y además  
mucho variedad de Rosales y Coníferas. 81

**Servicios de la Compañía Trasatlántica  
DE BARCELONA**

Mes de Enero.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—  
El 10, saldrá de Cádiz, el vapor BUENOS AI-  
RES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor REINA MARIA  
CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y  
Veracruz.

El 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para  
Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas.—El 8 de Barcelona, vapor  
S. IGNACIO DE LOYOLA, para Port-Said, Aden,  
Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Enero de  
Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de  
Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El  
18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Melilla,  
Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat,  
Casablanca, Mezagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los  
lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz,  
los martes, juéves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma—Plaza de Antonio  
Maura (antes Copiñas) número 5. 80

Por el ínfimo precio de  
1500 pesetas se vende una porción de tierra de  
estensión de una carterada, un cuarton y veinte  
destres, situada en el término de la villa de Lluch-  
mayor, procedente del predio Pérola. Su propie-  
tario Riacón n.º 10, Palma. 83 5-1

Véndese un caballo y un  
carreton de cinco asientos. Informar en esta im-  
prenta. 86

Se alquila el segundo  
piso del número 17 de la calle de la Rosa.—In-  
formarán en el principal. 87 1

Un joven de 22 años que  
sabe leer y escribir perfectamente, y bastante de  
constabilidad, desea colocación. Informarán calle de  
Veri, número 6, Palma. 70 4-4-p

**AGRADABLE**  
Se recomienda como el mejor  
remedio de su clase la  
**EMULSION**  
**LANMAN**  
**Y KEMP**  
Compuesto de  
INGREDIENTES LOS  
MÁS ESCOGIDOS  
combinados científicamente  
es por todos conceptos la  
preparación modelo de  
**ACEITE DE HIGADO DE**  
**BACALAO**  
con  
**HIPOFOSFITOS.**  
**DIGERIBLE**

Deposito general en España para la venta  
al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Com-  
pañía, Barcelona.

Palma Imp. esta de Vinea & Hys de P. J. Galab. II